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《生命的福音》讲义 

与耶稣辩论系列（4） 

与耶稣辩论预定 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，我们来探讨“与耶稣辩论”系列。题目是“与耶稣辩论预定”，研

读的经文：约翰福音 6:41-48。 

 

犹太人因为耶稣说我是从天上降下来的粮，就私下议论他，说：这不是约瑟的儿子耶稣吗﹖

他的父母我们岂不认得吗﹖他如今怎么说我是从天上降下来的呢﹖耶稣回答说：你们不要大

家议论。若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫

他复活。在先知书上写着说：他们都要蒙神的教训。凡听见父之教训又学习的，就到我这里

来。这不是说有人看见过父；惟独从神来的，他看见过父。我实实在在的告诉你们，信的人

有永生。我就是生命的粮。 

 

这是神的话语。 

 

在这几个中，我们查考一些记述人们跟耶稣辩论的经文，人们在某方面反对耶稣的教训。我

们讨论了几个热门议题，如政治和道德等题目。我们讨论的题目是预定论。有些人称之为拣

选的教义。这也许不是热门的议题，但重点是，不管耶稣在这里所说的话是否立时满足你的

需要、是否回应你一直在问自己的问题、是否谈到一些你从没有思想过的事情，都无关紧

要。因为只要你耐心地看耶稣的话，只要你愿意看耶稣的一切教训，并且不断反思，你会发

现不管那是什么教训，里面都藏着珍宝。因此，我们来看看耶稣的教训吧。 

 

今次的讨论以耶稣刚才所说的话作为基础。第 41 节提到耶稣所说的话。耶稣说了令人震惊

的话。祂刚刚行了一个我们耳熟能详的神迹，用五个饼和两条鱼喂饱了五千人。接着，耶稣

说：“我是生命的粮。我是从天上降下来的粮。”这是一句令人震惊的话。耶稣说：“我不

像其他老师那样告诉你如何或在哪里寻找生命。我就是生命。来与我同在！来与我结连！让

我进入你生命的中心，我必完全满足你一切的需要、责任和深切的渴望。”这是令人震惊的

话。因此，人们开始议论。 

 

第 41 节说：“犹太人……就私下议论他。”“议论”这个词意味着两件事。首先，人们不

明白耶稣的话。他们说：“怎么可能？到底是什么回事？这是什么意思？”首先，这表示人

们不明白耶稣的话，然而，“议论”一词也暗示他们不满耶稣的话。通常当你不明白时也希

望能明白，说：“我不明白，但我希望明白。”然而，这里的情况不是这样。 

 

人们不明白耶稣的话，也不想明白。他们不明白，也不喜欢耶稣的话。耶稣回应人们在第

41 和 42 节的议论时又说了另一句令人震惊的话。今天，我们就是要讨论这句话。耶稣说：

“你们不要大家议论。若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的……”耶稣要说的

是：“除非我的父吸引你，否则你不会明白，也不喜欢这话。除非神亲自来吸引你，否则你

总不会明白，也不喜欢这话。因此，停止一切议论。议论是没有用的。”耶稣说了这句令人

震惊的话。这就是今天我们要讨论的话。我们不是讨论生命的粮，而是讨论这句话。 

 

耶稣说：“你们不要大家议论。若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的。”你没

有去到耶稣那里，因为你没有能力，除非父吸引你，否则你无法做到。我们要问两个问题。

第一，这句话是什么意思？第二，这对我们来说有什么意思？第一，耶稣在这里实际上作出

什么宣告？第二，这对我们来说有什么实际意义？ 
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第一，耶稣作出什么宣告？我简略地说明。耶稣是说，除非神先来寻找和拣选我们，否则人

总不会寻求或选择神。在约翰福音 15:16，耶稣说：“不是你们拣选了我，是我拣选了你

们……”耶稣要说的是：“除非神先来寻找和拣选你，打开你的心灵去领受你所抵挡的真

理，否则你不会寻求或选择相信我。” 

 

除非神先来寻找和拣选你，否则你无法寻求和选择神。我希望大家想一想这教训：“你不是

因相信而蒙拣选；你是因蒙拣选而相信。”这样的教训就像一粒糖，外壳很硬，内里却无比

甘甜。我来告诉大家这教训如何改变我的生命，但它不一定以同样的方式改变人。事实上，

我会举例说明这教训如何在其他人身上发挥作用。 

 

我认为这教训改变我生命的方式大概跟一般现代西方人所经历的一样。当你第一次听到这教

训的时候，你并不喜欢它。当你第一次听到这教训，当中有些难明之处，只要你愿意去克服

困难，你发现里面无比甘甜，就像糖一样，外壳坚硬，内里甘甜。首先，我们看外壳坚硬的

部分。我认为人们觉得困难是因为这教训令人费解和侮辱人。 

 

首先，这教训令人费解。它随即引起几个令人困惑的问题。我列举几个例子。首先，人们会

说：“等一会儿，耶稣这么说吗？这意味着我们没有自由意志。我相信人有自由意志。”耶

稣不是说我们没有自由意志。”我说得具体一点吧。想象一下，在接下来的一百餐，你有两

个选择。右面有牛排和甜点，左面是一碟带血的动物内脏，上面布满粪便和苍蝇。 

 

你会多少次选择左面那一碟？你总不会选择左面那一碟。如果有人问你，你会说：“我无法

选择那一碟。”但现在我们从哲学的角度来看吧。有不同种类的“无法”。你无法选择，但

不是因为你没有自由意志，也不是因你无法做到。你的意思是你无法想要得到它。这不是说

你无法吃或选择左面那一碟。你总不想要它。相反，你感到厌恶。 

 

你总不选择左面那一碟？这是否代表你没有自由意志？不是没有自由意志，而是没有意欲。

耶稣在这里所说的正是这情况。圣经基本上是说这是每个人内心的光景。那位真神，不是人

所想象出来的神，而是在历史和圣经中把自己启示出来那位圣洁、伟大的真神，使人心里感

到受威胁……因为每当人接近这位真神的时候，心里立即正确地意识到：“如果我让这样的

神进入我的生命，我会完全失去自主权。”这是一位绝对至高无上的神。我会完全失去自主

权。”人心正确地意识到这一点。其次，每个人心里都认为：“我的快乐人生将会终结。”

事实上，这是快乐人生的开始。 

 

耶稣实际上是说，人的内心像一个被迷惑的人。想象一下，有人给你施了魔法，使你看到每

样食物都是呕吐物和排泄物，令你不吃任何食物，你得不到所需的营养，因此慢慢饿死。这

样的人有什么盼望呢？除非有外力介入！ 

 

你不是无法选择正确的东西，而是你总不想选择正确的东西；除非有外力介入，否则你总不

想选择正确的东西。因此，耶稣并不是说人没有自由意志。祂说：“除非我进入你生命中动

工，否则你总不会有这欲望。”这是第一个问题。这代表没有自由意志吗？不是。 

 

这是另一个令人费解的部分。有很多人听了这教训，便说：“有一个问题出现。这是不公平

的。如果是神拣选人，如果人不是因相信而蒙拣选，而是因蒙拣选而相信，这似乎表明神不

是拣选每一个人。这是不公平的。” 
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事实上，我们对于神如何拣选人所知甚少，一方面，这表示我们不应下判断，但我们所知道

的一点点却表明神是公平的。我再说一遍。我们对于神的拣选所知甚少，所以不应下判断，

我们所知道的一点点，表明神是公平的。 

 

首先，因为我们所知甚少，所以不应下判断。在约翰福音的结尾，耶稣向彼得启示祂对彼得

余生的计划。耶稣说：“年老的时候，你要伸出手来，别人要把你束上，带你到不愿意去的

地方。”彼得听了，转过来，看见使徒约翰跟着，就问耶稣说：“主阿，这人将来如何﹖” 

 

耶稣怎样回答？祂说：“……与你何干？”换句话说，耶稣是说：“我不会告诉你别人的

事，只告诉你关于你的事。你能知道你自己的事已很幸运了。你为别人的事操心吗？”我想

让你知道这教义里面充满甘甜，但很多人拒绝领受，他们不去理解、品尝和接纳这教义，因

为他们试图找出这教训对其他人的影响。 

 

耶稣说：“……与你何干？”你对耶稣的行事方式所知甚少，不可莽下判断。我来告诉大家

我们所知的一点点吧。我们对神的拣择所知的皮毛表明神是公平的。请听。很少经文谈到神

拣择的原因，但雅各书说：“神岂不是拣选了世上的贫穷人，叫他们在信上富足……？” 

 

在哥林多前书第 1 章，保罗说：“神却拣选了世上愚拙的，叫有智慧的羞愧；又拣选了世上

软弱的，叫那强壮的羞愧。神也拣选了世上卑贱的，被人厌恶的，以及那无有的，为要废掉

那有的使一切有血气的，在神面前一个也不能自夸。”这是什么意思？这是历史事实。基督

徒一般都是没有权势的。过去有统计数据指出，美国有二百五十万圣公会教徒。仅在尼日利

亚就有一千七百万圣公会教徒。仅在乌干达就有八百万圣公会教徒。我来告诉你这是什么回

事。 

 

多个世纪以来，直到现在，伊斯兰教徒都集中在伊斯兰教的发源地中东。印度教也是一样，

尽管印度教历史悠久，印度教徒一直都集中在印度教的发源地印度。儒家思想和佛教也是一

样。但基督教不是这样的。基督教源于巴勒斯坦。那里的人迁到地中海各地。几个世纪之

后，又迁到欧洲各地，然后迁到北美洲，那里曾是最多人信奉基督教的地区。之后继续迁

移。现在南半球的基督徒数目比北半球多。基督教在西方渐渐衰落，在亚洲、拉丁美洲和非

洲却倍增。 

 

我来解释原因。雅各告诉我们，大体来说，有权有势的精英份子觉得基督信仰是荒谬和具威

胁性的。普通人更能理解恩典的福音。雅各说：“神岂不是拣选了世上的贫穷人，叫他们在

信上富足……？”基督信仰与其他宗教不同的是它远离权势。这是因着神的拣选。我们对于

神拣选的原因所知不多，但经文告诉我们，神从不按世人的标准去拣选。一般来说，神拣选

那些被人厌恶的人。保罗写信给哥林多的信徒，说：“弟兄们哪，可见你们蒙召的，按着肉

体有智慧的不多，有能力的不多，有尊贵的也不多。神却拣选了世上愚拙的，叫有智慧的羞

愧；又拣选了世上软弱的，叫那强壮的羞愧。” 

 

神拣选卑贱的、被人厌恶的、甚至那无有的，为要废掉那有的。虽然我们对神的拣选所知甚

少，但它表明神是公平的。我们不是因相信而蒙拣选；我们是因蒙拣选而相信。人们难以接

受拣选的教义，我认为问题并不在于它令人感到困惑，尽管当中有很多难明之处。我也尽力

讲解清楚，让大家更容易明白。 



4 

问题在于拣选的教义令人感到侮辱。我认为现代西方人更不得不承认这一点。蒂莫西‧麦克

维（Timothy McVeigh）是其中一个策动美国奥克拉荷马城恐怖袭击的人，当他被处决的时

候，他说的最后一句话是什么？事实上，他没有说话，只是拿出英国诗人威廉‧享利

（William Ernest Henley）的诗《不可征服》（Invictus）。这是一首古老的诗，是相当有名

的。最后一句写道： 

 

纵然门多么狭，尽管严惩绵延不尽 ， 

我是我命运的主人，我是我灵魂的统帅。 

 

坦白说，虽然这不是很美的诗，却说出西方思维的精髓。西方人自幼受这种思维影响，大众

媒体充斥这种思想：“我们主宰自己的命运。”这种思想与拣选的教义刚刚相反。拣选的教

义令人感到侮辱。耶稣说：“除非有外力介入，否则你在属灵上将要饱尝饥饿，因为在你看

来，每一片牛排都像带血的动物内脏。你唯一的盼望是单单依靠恩典。你既无助又无力。你

不是命运的主人，也不是灵魂的统帅。”我们讨厌这说法。顺带一提，这不是拒绝这教训的

好理由。 

 

好了，第一个问题是，外壳很坚硬，但有方法使它软化，只要你不断反思，你会发现很多问

题都迎刃而解。在某程度上说，这教义似乎侮辱人的自尊，但这不是拒绝的好理由。当你去

反思，当你愿意去得着当中的甘甜，那是多么甘甜！ 

 

耶稣说：“若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的。”这是当中的甘甜。这表明

神是一位施恩的神，是一位荣美的神。首先，单单出于神的恩典。否则没有人能到耶稣那

里。单单出于恩典是什么意思？这意味着耶稣基督说神的爱是无条件的。你没有什么能使你

去到耶稣那里。多年前，我明白了这一点。 

 

多年前，有一位老师尝试解释拣选的教义，我突然清楚明白了。当时在我们一群大学生当

中，有一个女孩比所有人更勇敢，她说：“这太荒谬了！我讨厌这个概念。”那位老师在她

面前跪下来，说：“我问你一个问题。为什么你是基督徒？很多人都不是基督徒。为什么你

是基督徒呢？”女孩说：“因为我相信耶稣。”老师说：“好的。为什么你相信，但很多人

都不相信呢？”女孩说：“我想是因为我悔改了。”老师说：“好的。为什么你悔改，但很

多人都没有悔改？”女孩说：“嗯，因为我承认自己是罪人。”老师说：“好的。为什么你

承认自己是罪人？”我突然明白了。我记不起那女孩是否也明白了，但我记得当时我明白

了。 

 

我明白了。如果我因相信而蒙拣选，这意味着我成为基督徒，是因为我比别人优越一点、聪

明一点、谦卑一点。我拥有一些更好的特质。这意味着是我所拥有的特质把神的恩典带进我

的生命，如果我失去那些特质，我便失去神的恩典。但如果我不是因相信而蒙拣选，乃是因

蒙拣选而相信，这意味着基督的爱无条件地进入我的生命。基督的爱是无条件的！ 

 

这意味着我总不会失去基督的爱，也意味着我没有什么使我变得比别人好。不是我的洞见、

信心、美德和品格使我变得比别人好。神是施恩的神，一切都是出于神的恩典。顺带一提，

不但约翰福音 15:16 这么说。罗马书 10:20 也说：“没有寻找我的，我叫他们遇见；没有访

问我的，我向他们显现。”约翰福音 15:16 说：“不是你们拣选了我，是我拣选了你们，并

且分派你们去结果子。”看到吗？行善和结果子不是人蒙神拣选的原因。人行善和结果子是

因为蒙神拣选。使徒行传 16:14 说，主开导吕底亚的心，叫她留心听保罗所讲的话。经文不

是说，因为吕底亚留心听，所以神开导她的心。经文说，神开导吕底亚的心，这是吕底亚能

留心听保罗的话的唯一原因。 
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使徒行传 13:48 说，人们听到保罗的话“……凡预定得永生的人都信了。”经文不是说，凡

相信的人都预定得永生。经文说：“……凡预定得永生的人都信了。”这意味着单靠恩典。

很多人说：“我相信自己是蒙恩得救的。”他们实际上是说：“我蒙恩得救，因为我抱着开

放的心去领受。我愿意谦卑和顺服。”但这教义说，因为你蒙恩得救，所以才谦卑和顺

服。”明白吗？因为你蒙恩得救，所以你才顺服、谦卑和悔改。你不是因顺服和谦卑而蒙恩

得救。 

 

你明白吗？你根本没有什么可夸，这意味着你总不会失去神的恩典。神的恩典是白白的，绝

对不是配得的。首先，我们必须明白一切都是出于神的恩典。其次，神不仅是一位满有恩典

的神，也是一位极荣美的神，因为经文不是说：“若不是我的父拣选人，就没有能到我这里

来的。”注意，这节经文没有出现“拣选”一词。 

 

经文说：“若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的。”这是什么意思？这就是拣

选的方式。你是被吸引的，不是被驱动的。这样你便知道自己蒙拣选。你是被吸引的，不是

被驱动的。在何西阿书 11:4，神说：“我用慈绳（慈：原文是人的）爱索牵引他们；我待他

们如人放松牛的两顋夹板，把粮食放在他们面前。”你明白神说什么吗？ 

 

神是说：“你看，牲畜的两顋有轭。牲畜是被驱动的。我也想牵引你到一个地方，但我只会

用适合人的绳索牵引你，那就是爱。我用爱来吸引你。”在第 46 节，耶稣说：“惟独从神

来的，他看见过父。”你知道自己蒙神拣选，特别是这位耶稣所描述的神拣选，因为神藉着

耶稣基督拣选你，你看到耶稣基督的荣美。在 1740 年代，当美国著名神学家爱德华兹

（Jonathan Edwards）在麻省北安普顿牧会十五年之后，他感到有点困惑。 

 

他说：“为什么有些人说自己是基督徒……他们认信、受洗，但他们的生命没有真正的改

变？他们的心仍然刚硬。他们自私自利。他们令人厌烦。他们仍然很吝啬。当中有些人最终

放弃信仰。但有些人把生命献给基督，他们受洗，他们的生命改变了。他们对信仰坚持到

底。两者有什么分别呢？” 

 

爱德华兹不断思想这个问题。最后，他得出结论：“有些人把自己献给基督；但他们是受驱

使而这样做的。他们觉得自己必须得到一些东西。他们说：‘如果我想罪得到赦免，我必须

到神那里去。我犯了罪。如果我要在这个基督徒群体得到尊敬，我必须到神那里去。如果我

想得到充满喜乐和平安的生命，我必须到神那里去。如果我把自己交给神，神就会使我生命

中的一切顺利。’”爱德华兹又发现，有些人是被吸引，而不是受驱使的，他们越发这么

说：“我渴慕神，因为我是属神的。我的一切所有都是属神的。我渴慕神，因为神配得一

切。我的生命是属神的。我渴慕神，因为神是荣美的、伟大的、威严的。”这告诉我们何谓

拣选的教义，神不是驱使你，而是吸引你，你找到神，你找到耶稣基督在经文中所描述的

神，你透过祂的言行看到神充满荣美、令人信服。 

 

我总不忘记我的老师和导师克艾蒙（Ed Clowney）多年前所说的话，他尝试解释拣选的教义

的实际含义。他读出申命记第 7 章，经文说：“耶和华专爱你们，拣选你们，并非因你们的

人数多于别民，原来你们的人数在万民中是最少的。只因耶和华爱你们，又因要守他向你们

列祖所起的誓，就用大能的手领你们出来，从为奴之家救赎你们脱离埃及王法老的手。” 

 

克艾蒙指出一点。他说：“留心听这个逻辑。耶和华爱你们，拣选你们，并非因你们的人数

多于别民，而是因你们的人数在万民中是最少的。祂爱你们，并非因你们是最富有的国，而

是因你们是最贫穷的国。只因耶和华爱你们，就救你们脱离为奴之家。”换句话说，神对祂

所拣选的人说什么？ 
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神说：“我爱你，因为我爱你。”这是循环推论吗？是的，但克艾蒙指出，所有的爱……真

爱……都是循环推论，不然就不是爱了，而是操纵、交易。克艾蒙举了一个例子。他说，想

象一下你结了婚，你的丈夫对你说：“亲爱的，你爱我吗？”你说：“我当然爱你。”他

说：“为什么？”你说：“嗯，亲爱的，你赚那么多钱，身形又健硕。”你的丈夫会怎样

呢？ 

 

如果你只是对丈夫说：“我爱你，因为你这样帮助我，这样服侍我，你满足我这个需要，你

做这些事，又做那些事。”他心里会想，如果他失去健硕的身形，怎么办？如果他失业，怎

么办？你看，正确的答案是一个自圆其说的答案。 

 

正确的答案是：“亲爱的，最初是你的成就和外表吸引我。我必须承认，最初你这些特质是

我爱你的缘由，但这都不再是原因了。我爱你，只因我爱你。我爱你所有的优点和缺点。我

爱你，只因我爱你。”这样，你丈夫的心必定融化，对你有求必应。当然不是。只是说笑罢

了，这完全推翻我想要说明的重点。 

 

克艾蒙说：“如果你所相信的那一位神说：‘因为你悔改，所以我爱你。因为你顺服我，所

以我爱你。因为你遵守十诫，所以我爱你。’难道你不知道这不是爱吗？”如果你认为神爱

你，是因为你良善，因为你服事祂，因为你在各方面都对祂忠心，那么，你总不会爱这样的

神。 

 

这样的神不是因爱你而爱你，你也总不会因爱他而爱他。只要这个神给你安慰、应允你的祷

告，赐与你所需的，你便爱他。那么，你只是与这个神交易而已。如果神说：“我爱你。我

把星星陈设在天上之前，已把我的爱倾注在你身上，因为你比星星更美。星星将要从天上坠

落，但我对你的爱永远长存……” 

 

只有当你意识到神按你的本相爱你，你才会感到自己是美丽的，你才能够因爱神而爱神。因

此，爱德华兹说，当你明白拣选的教义，你才真正意识到自己在神眼中是美丽的，神在你眼

中也变得美丽。你体会当中的甘甜吗？ 

 

第二，拣选的教义对我们来说有什么实际意义？我们来看看这教义的实际意义。显然，我已

指出一些实际意义，但让我们以这几点作为结束。拣选的教义有什么实际意义？我们不是因

相信而蒙拣选，我们是因蒙拣选而相信，两者有什么分别呢？这里有两种人。 

 

有些人说：“我不肯定自己是不是基督徒。事实上，我知道自己不是基督徒。我收听这个节

目，我对基督信仰感兴趣。事实上，我一直在属灵上寻求。有人把这个节目介绍给我，所以

我便收听。”拣选的教义对你有什么意义？对于那些不肯定自己是不是基督徒或肯定自己不

是基督徒的人来说，拣选的教义有什么意义？它带来挑战和安慰，但安慰比挑战更多。它带

来挑战和安慰。它既给你施加压力，也舒缓压力。 

 

首先，这教义给我们施加压力。一般都市人会说：“我不信奉任何一个宗教，但我认为自己

是一个属灵的人。”没有人喜欢把自己视为文化潮流的跟随者。我们喜欢把自己视为命运的

主人、灵魂的统帅，但实际上，我们只是像羊群一样跟从大众的想法。 

 

现在，人人都说：“我在寻求的旅途上。我是属灵的。我正在寻求。我一直在寻求，但没有

任何进展。”如果耶稣所说的话是真的，这意味着你不能把神或耶稣当作自动提款机那样。

当你随时想要提款时，自动提款机时刻都为你服务，你只要去那里按键就可以了。 
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可是，如果神是有位格的，如果神不是一股没有位格的力量，情况会怎样呢？你不能透过按

键去了解其他人。人们必须向你展示他自己。我所遇到自认在属灵上寻求的人，几乎每一个

都对神作了某些假设。最奇怪的是，他们说自己在寻求，但实际上他们的行为表明，他们已

把自己的人生建立在某个模样的神身上。我不知道他们怎能这样做，但事实却是如此。 

 

他们的前提是：“每当我想要神的时候，祂都在这里。每当我决定选择神的时候，就可以做

到。”严格来讲，这是真的。基督信仰说：“当然，每当你想选择神的时候，每当你想到神

那里去的时候，都可以做到。”重点是，如果你对属灵的事感兴趣，如果你在属灵上感到有

需要，这是因为神在你生命中动工。 

 

你胆敢说：“别呼昭我；我会找祢”？我给你施加一点压力吧。如果神确实是耶稣所描述的

那一位，只要有任何可能性的话，如果此刻你感到自己对属灵的事感兴趣，你必须采取一些

行动。你竟敢认为，每当你想与神联系时，是你自己有能力可以在任何时候以任何方式与神

连系相交。 

 

这是不合理的，对吗？但这正是我们的想法。如果你还未与神有确实的关系的话，拣选的教

义给你施加一点压力。另一方面，它也舒缓很多压力。我来解释原因。经常有人对我说：

“你知道的，我有祷告，但我不知道神是否垂听。我一直寻求神，但我不肯定祂是否接纳

我。” 

 

我总是这样回答：“你知道这种想法有什么问题吗？你不明白拣选的教义。你认为自己能作

出努力成就与神的关系，所以你感到不安。”如果你想要得着神，特别是如果你感到不安，

害怕神可能不接纳你，你要知道，根据经文的教导，这个想法不是出于你自己的。除非神已

在你生命中动工，否则你不可能会因害怕神不接纳你而感到不安。 

 

你感到如此沮丧，是因为你认为自己能作出努力成就与神的关系。你认为自己的“不安”，

自己对神的需要和渴望，是出于你自己的。除非神已进入你的生命，否则你根本不会感到不

安。如果你对神有任何渴望，这表示祂已经在你生命中动工了。 

 

换句话说，你因感受不到神的同在而悲伤，这可能是神同在的明证。除非神已在你生命中动

工，否则你不会渴想神。如果你说：“我渴想神，但我不肯定神是否愿意来寻找我或接纳

我”，这表示你过于看重自己的努力了。 

 

一方面，拣选的教义给那些不肯定自己是否基督徒的人施加压力，同时却舒缓更多压力。更

好的是，拣选的教义给你带来你所需的压力，并且舒缓更多你不该承受的压力。 

 

如果你是信徒，你说：“我是基督徒。我知道自己是基督徒。”这意味着什么呢？当我最初

认识我太太凯西的时候，我们都在神学院读书。我知道有些人相信预定论，但我觉得他们的

想法很奇怪。我认为这是一个很奇怪的教义。当时我还未明白这教义的难明之处。 

 

我还记得在神学院的图书馆里，凯西对我说：“如果我不相信预定论的话，我今天早上甚至

不想起床。”我心里想：“她也是异端份子！”我想这是因为我听过有人相信预定论，但我

从未听过有人会说：“这教义是我的日常生活最重要的基础。” 

 

后来我发现凯西说得对，因为如果你相信这教义，它会在三方面给你带来更深的影响。它使

你更谦卑、更有安全感、更投入群体。 
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首先，你变得谦卑。我刚才说过，只有当你相信拣选的教义，你便能够这么说：“我绝对没

有什么使我比不信的人优越。”我是基督徒，有些人不是基督徒，但我的基督信仰并不使我

比不信的人优越。 

 

爱德华‧罗特斯坦（Edward Rothstein）曾在美国《纽约时报》（New York Times）撰写文

章，使我留下深刻印象。他在文中说道：“每个构成身分的因素，都会自动变成压制的来

源。”我认为只有真正接受拣选的教义的基督信仰才能让人摆脱罗特斯坦所说的情况。 

 

构成身分的因素是什么意思呢？是什么使你拥有身分？是什么使你感到自己拥有身分？罗特

斯坦说，使你感到自己拥有身分的东西令你知道自己与众不同。“除非我看到自己与众不

同，否则我没有身分。”除非你确实知道什么使你与众不同，否则你没有身分。 

 

这是什么意思？如果你说：“我属于这个伟大的民族。我属于这个种族、这个国家。这使我

与众不同。”情况会怎样？如果你说：“我的身分源自我所追求的目标。我是环保份子、我

捍卫传统道德价值观、我信奉这宗教、我是金融界巨子。”，情况会怎样？如果这是构成你

身分的主要因素，情况会怎样？ 

 

你看，不管构成你身分的因素是什么，当这因素使你感到自己与众不同，自然而然会令你感

到比其他人优越，令你轻看其他人，令你说：“我要看自己比别人优越，这样我就可以在这

方面提高自己的身分。”罗特斯坦说：“不管构成你身分的因素是什么，不管你是自由派还

是保守派，你都会感觉自己比其他人优越。” 

 

不管构成你身分的因素是什么，当它使你感到与众不同时，都会对你构成压制。罗特斯坦支

持法国解构学家和德国哲学家尼采（Nietzsche）的说法：“真的没有出路……”但我向这种

思想提出挑战。神说：“我把星星陈设在天上之前，已把我的爱倾注在你身上。你是与众不

同、独一无二的；可是，你并不比任何人优越。” 

 

事实上，只有拣选的教义告诉我，神完全无条件地把爱倾注在我身上，正如我之前说过，这

让我明白，我在神眼中是全然美丽的，我并不是供买卖交易的商品。因此，使我感到自己与

众不同的，一点也不会使我觉得自己比其他人优越。福音给我们一个既独特又不压制人的身

分，福音使我们明白神的拣选的教义。 

 

第二，你变得有安全感。你怎会失去神的爱呢？如果从开始你已无法凭己之力赚取神的爱，

你又怎会因某些失误而失去神的爱呢？你是完全稳妥的。我只能根据自己的经历告诉你，有

些东西在我生命中使我感到焦虑、愤怒、害怕、缺乏安全感，因为我看着这些东西，说：

“如果我没有这些东西，我就不可爱了。如果我没有这些东西，我就没有价值了。” 

 

拣选的教义除去这种恐惧，使人完全得释放。当你明白这教义，它使你变得更谦卑、更有安

全感。 

 

此外，你更投入群体。想一想。这教义如何使你与别人联系起来？很多人说：“啊，你认为

自己是蒙拣选的。你相信拣选的教义。你认为自己是蒙拣选的。你必定相当自大。”不是

的。圣经不是说我成为基督徒，因为我是最佳人选。圣经说我成为基督徒，因为我蒙拣选。

这句话也是克艾蒙说的。 
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蒙拣选和最佳人选是完全相反的。明白吗？如果我相信拣选的教义，当我与人相处时，我会

谨记三件事。我对任何人都会有盼望，我不会强迫任何人，我会尊重每一个人。因此，我藉

着相信拣选的教义而成为一个建立群体的人。 

 

首先，我对任何人都会有盼望。无论我看着谁，都不会说：“那个人总不会振作起来。那个

人总不会相信。”你怎敢说这样的话？你忘记了自己也是一个神迹。你怎能看着别人，说：

“有些人总不会振作起来”？如果你相信拣选的教义，你对任何人都有盼望。你抱着盼望去

看待每一个人。 

 

第二，如果你相信拣选的教义，你不会强迫任何人。你不会看着任何人，说：“你怎么了？

我明白真理。你为什么不明白真理呢？”没有什么比拣选的教义更让你变得宽容。 

 

你总不会强迫别人，哄骗他们，使他们感到内疚，责备他们，去迫他们做应该做的事，因为

耶稣说：“若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的。”你意识到那是神的工作。

还记得耶稣对彼得说：“……与你何干”。你根本不知道神在别人生命中的计划。 

 

最后，你尊重每一个人。当我与不信的人交谈时，我会看到那个人可能比我更好、更有道

德、更有智慧、更聪明、是个更好的丈夫、更好的父亲、更好的儿子。我更容易做到这一

点。我明白拣选的教义，我不会认为，因为我比那个人更好，我是一个更好的父亲、更好的

丈夫，所以我成为基督徒。不是。这不是我成为基督徒的原因。 

 

拣选的教义使你彻底改变，使你尊重每一个人，对人宽容，对人有盼望。你变成一个开明、

有吸引力的人，你变成一个建立群体的人，对吗？事实上，我应该说还有最后一类人。我们

当中有些人实际上相信拣选的教义。也许你多年来从不同的途径学到这个教义。 

 

我对自己说：为什么我们没有变得更有吸引力呢？为什么我们没有变得更可爱呢？为什么我

们没有变得更快乐呢？因为我们还没有真正明白这个教义。看看你是何等稳妥。耶稣说：

“若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫他复

活。” 

 

不是有可能性。神不是可能吸引你？不是。耶稣说：“到我这里来的，在末日我要叫他复

活。”这是必然的事。你明白这真理吗？你把这真理藏在里吗？你要尝尝当中的甘甜，它必

以最独特的方式使你变得与众不同、独一无二，它必使你得着生命。 

 

我们一同祷告。 

 

亲爱的天父，感谢祢教导我们拣选的教义，让我们知道，我们不是因为相信而蒙拣选，我们

是因为蒙拣选而相信。感谢祢给我们带来的稳妥、谦卑和所建立的群体。感谢祢给我们施加

所需的压力，叫我们寻求祢，也感谢祢在我们寻求祢的时候舒缓不必承受的压力。天父，我

知道今天我还未完全解开寻求祢的朋友心中对这教义的所有疑惑，求祢帮助每位朋友，叫我

们耐心地去领会这教义，耐心地去解开疑惑，去明白当中难明之处，使我们最近可以尝到当

中的甘甜。求天父帮助每一位。祷告奉主耶稣基督的名求。阿们。 

 


